

Moras de oficinas
Dirección de 3 a 7
Administración
de 12 a 1 y de 6 a 7

Gaceta de Tenerife

Apartado de Correos n.º 35
Teléfono, 308
Domicilio:
San Francisco n.º 7

DIARIO CATOLICO-ORGANO DE LAS DERECHAS

Santa Cruz de Tenerife, Capital de la Provincia de Canarias

Viernes 28 de Enero de 1921

Propietario:

Acción Social Popular

Director:

Adolfo Febles Mora

EN EL AYUNTAMIENTO

LA DISCUSION DEL PRESUPUESTO

Presidela el 2.º Teniente de Alcalde de señor La Roche y asisten los concejales señores Mandillo, Rumeu, Peraza, Silito, Ramírez Filipes, Bello, Orozco, Molina, González Currá, García Cruz, López de Vergara, Arozena, Cova, Bencomo, Franquet, Sanzón, Carreras Lugo Villa, Ayala, Armas Marero, García Ramos.

Los arbitrios extraordinarios.—Proposición de la minoría liberal

Se lee una proposición suscrita por los concejales de la minoría liberal del Ayuntamiento, exponiendo la difícil situación económica por que atraviesa el erario municipal, agravada por no haberse comenzado el cobro de los arbitrios extraordinarios figurados en el vigente presupuesto de la Corporación.

Estiman los proponentes que dejándose de cobrar tales arbitrios se ocasiona perjuicio no solo al Ayuntamiento, sino al comercio en general, que se ve en la imposibilidad de hacer las liquidaciones correspondientes al año último, por ignorar cual ha de ser la cuantía de dicho arbitrio.

Por las razones expuestas estiman que debe interesarse del señor gobernador civil de la provincia la urgente resolución del expediente iniciado por este Ayuntamiento, que desea se le autorice para corregir errores existentes en las tarifas de dichos arbitrios extraordinarios.

El señor Bencomo dice que el señor Rumeu, por su amistad con el señor gobernador civil, le ha pedido reiteradamente que no aprobase esas tarifas, consiéndolo, pues dice que hasta la fecha las expresadas tarifas no han sido aprobadas.

Seguidamente el señor Arozena hace un relato de lo sucedido con el expediente de las tarifas de arbitrios extraordinarios, haciendo resaltar el hecho de que el señor Rumeu haya gestionado que tales tarifas no se hubieran aprobado.

Censura duramente a la Alcaldía por el abandono y la negligencia que ha observado en el expediente de las tarifas de los arbitrios extraordinarios.

Propone por último que la Corporación vea con disgusto la conducta seguida por la Alcaldía y por el señor Rumeu en este asunto, tratando de evitar que un acuerdo de la Corporación a que pertenecen sea llevado a la práctica.

El señor Rumeu dice que, en efecto, ha informado como concejal al señor gobernador civil las razones que tuvo para votar en contra del acuerdo del Ayuntamiento modificando las tarifas de arbitrios extraordinarios, añadiéndole que el mentado acuerdo era ilegal, puesto que con arreglo a la ley no puede modificarse en modo alguno un presupuesto que haya sido votado y aprobado por la junta municipal de asociados y el Ayuntamiento.

Dice que no le importa el voto de censura que le propone el señor Arozena, considerando por el contrario que para él significa un honor dicho voto de censura, pues la causa que lo origina es únicamente la de haber sostenido con constancia su criterio, que se halla dentro de la legalidad y que beneficia al erario municipal.

El señor Mandillo explica las razones que ha tenido la minoría liberal para someter a la consideración del Ayuntamiento la anterior propuesta. Añade que con la referida proposición no se quiere censurar a nadie, concretándose exclusivamente a exponer la urgencia del asunto, creyendo prudente se solicitase del señor gobernador civil la inmediata resolución del asunto.

Habla nuevamente el señor Arozena y dice que en vista de las manifestaciones del señor Rumeu, retira el voto de censura que proponía a dicho concejal, dejando, para cuando se ha-

la presente, el que debe acordarse para el señor alcalde. Por último se acordó aprobar por unanimidad la proposición de la minoría liberal del Ayuntamiento.

El presupuesto Municipal para el ejercicio económico de 1921-22.—Importante debate. Se desestima el dictamen de la Comisión

Dióse lectura al dictamen de la Comisión correspondiente, presentando los proyectos de presupuestos de ingresos y gastos para el ejercicio económico de 1921-22.

El señor Arozena describe cuanto se propone en el informe de la Comisión, considerando que del mismo se deduce que la Comisión no ha estudiado como es debido asunto de tal importancia.

Se muestra contrario del arriendo de todos los arbitrios municipales, como propone la Comisión de Presupuestos. Expone otras razones en contra del dictamen de la Comisión, proponiendo por último que se acuerde no tomar en consideración el presupuesto que se indica en el expresado informe.

El señor Orozco dice que no se explica que a pesar del estudio que del presupuesto ha hecho la Comisión, se hayan aumentado los gastos, siendo mayor el déficit. Se muestra conforme con la propuesta del señor Arozena, de que no se tome en consideración el dictamen.

Habla el señor Rumeu, explicando el estudio que la Comisión ha hecho de los presupuestos, justificando la supresión de la Banda de música y Casa de Socorro, por considerar que ello es un sentir general del vecindario.

Justifica la supresión del Impuesto de Consumos, en la debarajada administración que hoy tiene y que no puede corregirse, dándose el caso de que cada día se menga la recaudación, a pesar de haber aumentado la importación.

El señor Mandillo es opuesto también al dictamen de la Comisión, creyendo que con los substitutivos se ocasionaría un grave perjuicio al erario municipal.

No se encuentra conforme en que arrienden los arbitrios municipales, ni en la supresión de la Banda de música y la Casa de Socorro.

Dice que lo que debe procurarse es reorganizar la recaudación de los arbitrios municipales, considerando llegado el momento de que todos los elementos del Ayuntamiento pongan su voluntad en beneficio de la administración municipal.

El señor García Ramos usa de la palabra y se muestra opuesto a que se suprima la Casa de Socorro, considerándola como un servicio de verdadera utilidad para el vecindario. Dice que, en efecto, cuando se hizo cargo de la Inspección del expresado establecimiento, éste no funcionaba con la regularidad debida, pero que en la actualidad sus servicios son del todo satisfactorios.

Añade que el mal de la administración municipal no se halla en el número de los gastos establecidos, sino en la falta de organización existente en la recaudación y administración de los impuestos y arbitrios municipales.

Hágase una buena administración en las rentas municipales—dice—y el problema de la hacienda municipal tendrá una solución más satisfactoria.

También hablaron sobre el asunto los señores Peraza, Arozena, Martínez Viera y Mandillo, acordándose desestimar el dictamen de la Comisión de presupuestos y comenzar la discusión del proyecto presentado por la Contaduría.

Por lo avanzado de la hora se acordó suspender la sesión, para continuarla este tarde a las cinco y media.

la Inspección de Subsistencias de este Gobierno civil, que la exportación de patatas, según la misma disposición, está condicionada med ante la intervención de las Juntas provinciales de Subsistencias de Santa Cruz de Tenerife y Las Palmas, las cuales cuidarán de asegurar el abastecimiento insular al precio de tasa que oportunamente fijen.

Gobierno civil

Para conducir automóviles

Doña Ethel Keatin, don Manuel Moreno Rivero, don José Blanco Guerra y don Felipe García, han solicitado se les examine y autorice para conducir coches automóviles.

Una denuncia La Guardia civil del puesto de esta capital ha denunciado a los con-

ductores de automóviles Esteban Martín Galván, José Oliva Pérez, Ave-mino Hernández, Jacinto Martín Sánchez, Miguel Miranda, Domingo Eribel, Alvaro Delgado Martín y Pol Tens, por infracción del reglamento de automóviles.

Consejo provincial de Fomento Hoy, viernes 28 a las 4 de la tarde se reunirá en el salón de la Diputación provincial, bajo la presidencia del señor Comisario Regio de Fomento, el Consejo provincial, con el fin de celebrar sesión ordinaria del corriente mes.

MAÑANA

El mayor tormento de los reyes

por Francisco González Díez

Por nuestros pueblos

De la vida canaria

LA LAGUNA

Actuación de Rosario Pino en el teatro Leal

En esta ciudad reina mucho entusiasmo para asistir, en el teatro Leal, al corto número de representaciones que dará la compañía de la insigne actriz Rosario Pino.

Se ha abierto un abono para cinco funciones, que darán comienzo el jueves de la próxima semana. El público lagunero se ha apresurado a abonarse a esas cinco únicas funciones, que han de verse favorecidas por una concurrencia numerosísima y selecta. Se nos prepara, pues, una temporada teatral muy brillante, en la que nuestro público tendrá ocasión de admirar a una comedianta de los gloriosos prestigios artísticos de Rosario Pino.

En esas funciones se pondrán en escena las cinco obras de más éxito que trae dicha compañía en su espedido repertorio.

Además, se representarán las obras con el mismo decorado y atrezzo con que se han puesto en el teatro Municipal de la vecina capital, propiedad y lujo exóticos que tan elogiados han sido por la Prensa y por el público. Oportunamente daremos a conocer las obras que en el teatro Leal nos darán a conocer la eminente Rosario Pino y sus reputadas huestes artísticas.

De sociedad

Desde hace días se encuentra enfermo el joven don Ramón Cáceres y Cáceres.

Ha experimentado alguna mejoría en sus dolencias don Servando Fernández del Castillo.

Para sus posesiones de Jabardo (Punta Hidalgo) ha marchado don José Peraza y Molina.

Baile de disfraz

Mañana sábado, se celebrará en los salones del Ateneo un baile de disfraz, que seguramente se verá animadísimo y concurrido.

A beneficio de las Siervas de María

Promete verse concurridísimo el espectáculo que hoy viernes, a las 5 de la tarde, tendrá lugar en el teatro Leal a beneficio de las Siervas de María.

A esa función ha prestado generosamente su valioso concurso Rosario Pino, que representará el monólogo «Caridad», escrito expresamente para ella por don Jacinto Benavente y estrenado por tan insigne actriz en el teatro Real de Madrid, en una fiesta organizada por Su Majestad la Reina a beneficio de la Cruz Roja Española.

Entre otros selectos atractivos de dicha función, literarios y musicales, figura la parte que en la misma tomará la distinguida señorita Carmen Polo, que recitará el ingenioso monólogo de los hermanos Quintero «Chiquita y bonita».

En los cuadros plásticos que se presentarán en dicha función tomarán parte las distinguidas señoritas Bianquita Rodríguez y Salazar, María de Burgo y Oran, María Peraza y Rodrigo de Vallabriga, Concepción Velasco y Estarriol, Mercedes G. Azail, Angela González Velarde y María Fernand de la Rosa.—El correspondiente.

Casino de Santa Cruz de Tenerife

La Junta Directiva de esta Sociedad ha acordado celebrar en honor de los señores j-fes, oficiales y guardias marinos del crucero «Reina Regente» un té, que tendrá lugar el viernes 28 del corriente, a las cinco de la tarde.

Lo que se hace público para el debido conocimiento de los señores socios y sus distinguidas familias, por no ser posible, dado la premura del tiempo, hacer invitación personal. Santa Cruz de Tenerife 26 de Enero de 1921.—P. A. de la J. D., El secretario, Felipe Poggi González.

VIDA JUDICIAL

Suspensión

Por enfermedad del procesado, se suspendió ayer el juicio de la causa instruida en el Juzgado de esta capital, contra Eusebio Pérez y Pérez, por hurto y lesiones.

Señalamiento para mañana

Juzgado de La Laguna, por lesiones contra Antonio Arbelo Pérez y Emilio Dorta Yanes, Abogados, señores Rumeu y Fumagallo; procurador, señores Cumi y Cubas.

Sumarios

El Juzgado de esta Capital instruye sumarios por hurto de Francisco Nazario de la Rosa y hurto de dos gallinas a Jorge Alonzo.

El de Granadilla incoa sumario por robo de dinero a Balbina Martín Hernández, en el pueblo de Guía de Izora.

El Juzgado de Valverde comunica que ha dado comienzo a la instrucción de sumario por robo de unas botas y otros objetos contra Faustino Padrón Fernández.

El Juzgado de Los Llanos practica diligencias sumariales contra Luis Gómez Lorenzo, por el delito de violación.

El de Santa Cruz de la Palma instruye sumario a virtud de diligencias procedentes del Juzgado municipal de Breña Baja, según las cuales la vecina Eugenia Santos Díaz injurió y amenazó a doña Felisa de Paz Rodríguez, en el domicilio de ésta, llegando hasta ponerle las manos en el cuello con propósito de asfixiarla.

El mismo Juzgado incoa sumario contra Eusebio Manuel Hernández por hurto de quinientas pesetas en el establecimiento que los señores Hijos de Manuel Martín Machin tienen en San Andrés y Saucedo. Dicho hurto de dinero se llevó a cabo por el Eusebio durante los meses de Octubre y Noviembre de 1920 y Enero actual.

El Dr. Luis Gabarda participa al público que habiéndose hecho cargo de la Dirección de la «Clínica Costañera» consulta en la misma, calle de Viera y Clavijo 92 todos los días no festivos de 10 a 11 y de 4 a 6. En la Clínica continuará admitiéndose todos los enfermos de medicina y Cirugía que no padezcan enfermedades infecto contagiosas ni mentales. Los tratamientos por Electricidad, Rayos X y Fisioterapia en general se verificarán por la tarde a horas convenientes.

Consulta gratis para pobres todos los días de 6 a 7 de la tarde.

Comisión mixta de reclutamiento

Acuerdos de la Comisión

Exceptuar del servicio en filas al mozo Domingo Trujillo y Trujillo, del alistamiento del Puerto de la Cruz, para el reemplazo de 1914, amnistiado de la penalidad de prófugo por haberse comprobado asistirle la excepción del caso 1.º del artículo 89 de la vigente Ley de Reclutamiento.

Devolver al señor oficial mayor el expediente de excepción sobrevenida, alegada por el soldado del Grupo de Escudrones de Canarias núm. 2, del alistamiento del Rosario, para el reemplazo de 1919, Juan Torres González, e instancia del mozo del mismo pueblo y reemplazo José de la Rosa y Rosa, que se opone a la misma, para que conforme a las tribuciones que le están conferidas, complete aquel con la información a que alude en su informe de 20 de Noviembre último número 939, cuantos documentos crea necesarios para la comprobación de los extremos a que alude el mozo denunciante, remitiéndolo nuevamente una vez completo a esta Comisión para su fallo definitivo.

Conceder un plazo hasta fin de Mayo del entrante año, al mozo indultado de la penalidad de prófugo, Secundino Ross Romero, del alistamiento de Güimar, para el reemplazo de 1917, con el fin de que se presente al señor consul de España en Camagüey (Cuba), para ser reconocido y tallado con el fin de dote la clasificación que le corresponde, debiendo interesarse este servicio por conducto del Alcalde de Güimar, quien gestionará de aquel funcionario los oportunos certificados y notificará este acuerdo a dicho mozo.

Exceptuar del servicio en filas a los mozos de los pueblos y reemplazos, que a continuación se relacionan, por haber justificado asistirles en la revisión respectiva las excepciones de los casos del artículo 89 de la vigente Ley de Reemplazos que también se indican.

Otavio: Miguel González Sosas, del reemplazo de 1920.

lco: Pedro Hernández Pérez, del reemplazo de 1918.

Santiego: Antonio Mariel Gorrín, del reemplazo de 1920 y Juan Trujillo Pérez (amnistiado), del reemplazo de 1909.

Matanza: Luis M. Jorge Hernández, del reemplazo de 1920.

Capital: Vicente Plasencia Cristosomo, del reemplazo de 1918.

Güimar: Graciliano Yanes, del reemplazo de 1920; Francisco Román Ramos, del reemplazo de 1910 y Lorenzo Mesa, del reemplazo de 1917.

Anunciado usado en

«Gaceta de Tenerife»

Huéspedes distinguidos

Los marinos del «Reina Regente»

El banquete de anoche

En el Hotel Pino de Oro se celebró anoche, conforme anunciamos, el banquete de gala con que el alcalde de esta capital, señor Vandewalle, obsequiaba al comandante y oficialidad del crucero español «Reina Regente».

En las mesas, lujosamente adornadas, tomaron asiento el alcalde, señor Vandewalle; capitán general de este distrito, señor Rodríguez y Sánchez Espinosa y uno de sus ayudantes; comandante del «Reina Regente», señor Suances; segundo comandante, contador y dos oficiales del mismo buque; comandante del cañonero «Infanta Isabel», señor Pazos; el teniente de navío don Aurelio Arriaga, en representación del comandante de Marina de este puerto; concejales de este Ayuntamiento señores don Juan Rumeu, don Adolfo Bencomo, don Rosendo García Ramos, secretario de la Corporación, don Angel Crosa, y el secretario del Real Club Tenerife, don Narciso Brage.

Se excusó de asistir, por enfermedad, el gobernador civil, señor García de Velasco.

El exquisito menú, que hace honor a la fama acreditada del hotel Pino de Oro, fué el siguiente:

Hors d'oeuvres assortis Potage Crème de Barry Roguette a la Duchesse Pommes naturees Tournedos de filet de Boeuf a la Chasseur Sauce Champignon Asperges en branches au beurre fondu Dindonneau farci au Châtaignes Pion pudding a l'anglaise Bombe glacée vanille Dessert—Café

Durante la comida reinó entre todos los distinguidos comensales la más franca cordialidad.

A la hora del champagne el señor alcalde ofreció el banquete con frases encomiásticas para la Marina nacional, brindando por España, por el Rey y por la Marina española.

Hablió luego el comandante del «Reina Regente», don Luis Suances, agradeciendo las palabras del alcalde, que dijo confirmaban el tradicional afecto de Tenerife a la Armada española, brindando por la prosperidad de nuestra capital.

Seguidamente el capitán general saludó, en nombre del Ejército, a nuestros marinos, brindando por el Rey, y por la prosperidad de España, de Canarias y de Tenerife.

Desde Pino de Oro se trasladaron los comensales al teatro Municipal, presenciando los dos últimos actos de «Rosas de otoño», obra que anoche representaba la compañía de la insigne actriz Rosario Pino.

Simpático festa de compañerismo

En el hotel España se reunió anoche, en fraternal comida, la tripulación del crucero español «Reina Regente» perteneciente a la quinta del año 1918, marinera que ha de ser licenciada a su llegada a la Península. Asistieron al simpático acto 86 marinos, reinando entre todos ellos el mayor espíritu de confraternidad y compañerismo.

Ecos de sociedad

Viajes

Ha marchado para la Península el joven don Angel Acosta, el cual va a examinarse para oficial de Corrosos.

A bordo del vapor «Europa» llegó ayer a esta capital, procedente de Barcelona, nuestro joven paisano don Heriberto Arroyo.

De Las Palmas llegaron ayer don Luis Brau e hijo, don Antonio Amengual, don Luis Wildpret Alvarez, y don Guillermo Moller.

Enfermo

En esta capital se encuentra ligeramente enfermo el comerciante don Ernesto Zamorano.

Se acuerda mejorada de la sufragancia que le aqueja la respetable señora doña Carmen Larrondo viuda de López de Vergara.

Gran ocasión hasta Carnavales

En la acreditada paetería «La Bota de París» se ha hecho una gran rebaja de precios, en todas las existencias, según costumbre de la casa. Quien desee comprar bueno, bonito y barato, visite antes esta importante casa, «La Bota de París», San Francisco número 12.

LOS SPORTS

FOOT-BALL

El Club Marítimo del Funchal

Signen haciéndose gestiones para traer a esta capital al Sports Club Marítimo del Funchal, a fin de que celebre varios encuentros foot-ballísticos con el primer «once» del Tenerife Sporting Club.

A los postres se presentó el oficial del «Reina Regente» don Rafael Espinosa de los Montoros, caballero de la Orden de Calatrava, que llevaba la representación del comandante de dicho crucero, don Luis Suances.

Después de descorcharse el Champagne, con que el señor Suances tuvo la atención de obsequiar a sus subordinados, el cabo radiotelegrafista don Antonio Flores leyó las siguientes líneas:

«Camaradas: Contados días nos quedan para abandonar este hermoso uniforme militar que toda ciudadanía debe a gala tener. Pues aunque materialmente así lo hacemos, nuestro espíritu renará siempre en él y confundirás con el de todos los buenos militares que dejaron sello de un buen comportamiento y disciplina.

Nada más que una comida íntima faltaba para estar convencidos de que las dotes de compañerismo que nos impulsan a dejar escrito nuestro amor a la Marina y a nuestro comandante, representado en este momento por don Rafael Espinosa, es más extenso de lo que nuestro pensamiento puede abarcar.

Pronto nos dividiremos cada cual a nuestros hogares; no olvidar por un momento que tanto en la fábrica como en el taller o en los sitios que el deber nos imponga seamos sumisos y fieles, que es el galardón más grande de todo buen patriota.

Si miráis alto y os fijáis bien en el número de pequeñeces que durante nuestra vida militar nos trastornaron, veréis que carecen de valor, al compararlos con las mil vicisitudes que nos quedan que sufrir, al tener que emprender el nuevo camino de la vida para formar nuevos hogares y dar educación a nuestros sucesores.

Por eso, queridos compañeros, no olvidar estas palabras de que el comportamiento y disciplina, en todo lugar, es el timbre más grande de la dicha, es el paraiso del vivir; en ellas se conquista la felicidad.

Ahora, en una viva resonante que se confunde entre el último marino y la gerarquía más alta de España, abrazando mutuamente a nuestros padres y a nuestro querido comandante.»

A continuación, el oficial señor Espinosa dirigió la palabra a sus subordinados reunidos en el hotel. Después de excusar al comandante, que por tener que asistir al banquete de Pino de Oro le había concedido su representación, hizo votos por la buena suerte de todos y les exhortó a que cumplieran siempre su deber de buenos patriotas así lo exigía algún día la defensa de la Patria.

El acto terminó dándose vivas a España, al Rey y a la Marina española.

En dicho acto reinó un sano espíritu de alegría, de compañerismo y de disciplina.

Homenaje al comandante del crucero

Los marinos del «Reina Regente» próximos a ser licenciados han querido también, antes de irse a sus hogares, testimoniar su afecto y respeto al comandante del crucero don Luis Suances.

A tal fin, y con motivo de su próximo ascenso a contralmirante, han hecho entre ellos una suscripción para costearle el fagu y el bastón de mando que regalarán a su jefe tan pronto llegue el buque a Cádiz y se expidan los licenciamientos.

Sabemos que aquel equipo estuvo no ha mucho tiempo en Las Palmas y que ganó a todos los teams de la vecina isla.

Por lo tanto, y a fin de que no suceda lo mismo a nuestro primer «once», debe éste acudir diariamente a los entrenamientos, pues de no ser así, más vale que no traiga a un equipo forastero que tanto dinero le cuesta a nuestra sociedad deportiva, pues es indudable que el público que acudiera al primer encuentro y se convenciera de la deficiencia del Sporting Club; se abstendría de ir al campo en sucesivos «muchs».

Si el Tenerife desea que se traigan equipos extranjeros y de la madre Patria es necesario, pues que la apta que les domina y la fuerza de voluntad que les falta, desaparecan para siempre, puesto que por el camino emprendido no se hace otra cosa que perder tiempo y dinero.

Este es nuestro leal consejo.

Cabildo Insular

Comisión Permanente

Bajo la presidencia de don Daniel Fernández del Castillo, y con asistencia de los señores Oramas y Díaz Llanos, Mandillo (don Juan Vicente) y Alfonso (don Etadio), celebró ayer sesión la Comisión Permanente.

Después de aprobarse la distribución de fondos, y con motivo de tener que ausentarse el señor Oramas y Díaz Llanos, debido a que tenía que seguir tomando parte en el tribunal para oposiciones a telefonistas, fué suspendida la sesión por falta de número.

Oposiciones para telefonistas.—Los exámenes de ayer

A las 2 de la tarde comenzaron los

EL HISTOGENOL NALINE es el RECONSTITUYENTE más poderoso de que la medicina dispone. Se vende en Elixir-Granulado-Comprimidos y Ampollas.

NUESTRO SERVICIO CABLEGRÁFICO INFORMACION NACIONAL Y EXTRANJERA

(De la Agencia Prensa Asociada)

Resolución de la crisis

Los ministros se reúnen en casa del señor Dato — El nuevo Gobierno

Madrid 27 19.—El señor Dato fue esta mañana, a primera hora, a visitar al señor Domínguez Pascual, con quien conferenció extensamente.

A las once se reunieron en el domicilio del señor Dato todos los ministros dismisionarios, incluso el señor Domínguez Pascual.

El señor Dato les explicó la larga tramitación que había tenido la crisis. También les dió cuenta de la conferencia que tuvo anoche con el Monarca.

Les anunció que por la tarde celebraría algunas otras entrevistas con personalidades políticas, con objeto de poder ir a las siete a Palacio a comunicarle a Su Majestad el Rey lo que haya resuelto.

Todos los ministros se pusieron a la disposición del señor Dato, al que reiteraron su más leal adhesión y su absoluta confianza, dándole toda clase de facilidades para constituir el nuevo Gabinete.

Constitución del Gobierno. — Jurará mañana

El señor Dato, después de la reunión con los ministros, se trasladó a la Presidencia, donde recibió a los periodistas.

Les dijo que la crisis será reducida y que el nuevo Gobierno quedará constituido esta misma noche.

Añadió que el acto de la jura tendría lugar mañana.

Antes de la jura se verificará la ceremonia de presentar sus cartas credenciales el nuevo embajador de Bélgica en Madrid, a cuyo acto asistirán todos los ministros.

No pudo hacer la concentración conservadora

El señor Dato dijo a los periodistas que él hubiese deseado — y en ese sentido realizó algunos intentos — constituir el Gobierno a base de una amplia concentración conservadora, pero que no ha habido posibilidad de hacerla en estos momentos.

Manifestó que el Gabinete será homogéneo, y que tendrá pocas variaciones. Los periodistas le preguntaron si su reciente visita al señor Maura estuvo relacionada con ese intento de concentración conservadora.

El señor Dato les contestó que, efectivamente, hizo esa exploración cuando visitó al señor Maura para notificarle la dimisión del Gobierno.

Terminó su conversación el señor Dato diciendo que esta mañana le habían visitado el señor Sánchez Guerra y otras personalidades del partido. El señor Dato en Palacio. — El nuevo ministro de Hacienda

Madrid 27 20'40 (Urgente). — A las 7 de la tarde llegó a Palacio el señor Dato, sin hacer a la entrada ninguna manifestación a los periodistas.

Salió del Regio Alcázar a las 7'45. Entonces dijo que había propuesto para la cartera de Hacienda a don Manuel Argüelles, actual subsecretario de dicho departamento.

El nuevo ministro jurará mañana. Cuando se reanudarán las sesiones de Cortes

Madrid, 28 0'15.—Se espera que el Parlamento reanude sus sesiones el día 10 de Febrero.

Algunos sospechan que el Gobierno tendrá cerradas las Cortes durante bastante tiempo.

La concentración conservadora aventurando la solución de la próxima crisis

Los mauristas y cervistas decían hoy en el salón de conferencias del Congreso que el Sr. Maura irá a la concentración de los grupos conservadores cuando se plantee la próxima crisis, lo que, según ellos, no pasará mucho tiempo sin que ocurra.

Añadían que entonces presidirá el Sr. Maura el Consejo de ministros, para lo que tendrá el resuelto apoyo del Sr. Cierva y el concurso forzado de los datistas.

Los periódicos de Madrid

El precio de los periódicos. — Reducción de su tamaño. — Próxima asamblea

Madrid, 28 0'15.—Hoy han celebrado una reunión los directores de periódicos de esta corte.

Acordaron que, provisionalmente, y a partir del 1.º del próximo Febrero, reduzcan su tamaño los periódicos diarios que actualmente se venden a diez céntimos, y eleven su precio a los que den más de tres mil centímetros cuadrados de papel.

Para tratar asuntos de interés para la Prensa, han sido convocados todos los diarios de España a una asamblea. Esta se celebrará en Madrid, el día 1 de Febrero, en la casa de «A. B. C.»

Varias noticias

Choque de trenes

Madrid, 28-0-15.—Dieron de León que el tren de Asturias chocó con un tren de mercancías.

Descarrillaron ocho vagones, resultando tres empleados heridos.

Accidente de aviación. — Un piloto muerto

Anuncio de Málaga que en las inmediaciones de aquella capital cayó un aeroplano cuando volaba a considerable altura.

Del accidente resultó muerto el piloto, M. Coutier.

El mecánico quedó herido de gravedad.

Del Extranjero

Las cosechas en la Argentina

Buenos Aires.—La actual recolección de cereales asciende a las siguientes cifras: Trigo, 5.005.000 toneladas; avena, 874.000; lino, 1.082.000 toneladas.

De la cantidad de trigo recolectada son susceptibles de ser exportadas 3.273.777 toneladas.

La Cámara de los Lores

Londres.—Vuelve a estar sobre el tapete la reforma de la Cámara de los Lores. El proyecto Wood divide, para el efecto, a la Gran Bretaña en trece regiones. Los miembros de la Cámara de los Comunes elegirán a una parte de los Lores. La nueva Alta Cámara se compondrá de 248 individuos; de ellos, 91 serían elegidos entre los hombres más eminentes de la nación, los cuales constituirían el elemento hereditario. Los otros Lores serían elegidos por doce años, y ser reemplazados por terceras partes.

Dicho proyecto es uno de tantos como discuten los periódicos.

Información militar

Homenaje al Príncipe de Asturias

Los jefes y oficiales del regimiento del R. y preparan, para celebrarla, en el teatro Real, de Madrid, una fiesta en honor del Príncipe de Asturias, cabo, como es sabido, de dicho regimiento.

Entre otras obras se pondrá en escena «El cabo primero», en cuya interpretación tomarán parte los artistas más prestigiosos que actúan en los teatros madrileños.

Consejo de guerra

Mañana, día 29, a las diez de la mañana, se celebrará en el salón de actos del cuartel de San Carlos, bajo la presidencia del señor coronal primer jefe del Regimiento Infantería Tenerife núm. 64, don Juan Perello Sacristán, Consejo de guerra ordinario de Cuerpo para ver y fallar la causa instruida contra el cabo de dicho Cuerpo Juan Moyano Cabral, por el delito de abandono de servicio de armas.

Formarán parte del tribunal como vocales los capitanes don Roberto Latorre González, don Esteban Arrigaga Adán y don Pedro Murillo Sasiain, del expresado Regimiento; don Ramón Hernández Francés, de la Comandancia de Artillería, y don Pedro Villamandos Pinto, de la Zona de Recrutamiento, y como vocal ponente el teniente auditor de 2.º don Francisco Bohorques Vecino.

Como suplentes actuarán los capitanes don Luis Oms Hernández y don Ramón Marracci Rodríguez, del Regimiento de Tenerife.

Al acto de la vista asistirán los señores oficiales francos de servicio.

Servicio de la plaza para hoy

Parada: Infantería.—Jefe de día el teniente coronel de Tenerife don Isidoro Wallis Padial.—H. y P. Infantería 5.º capitán.—Oficiales de vigilancia La zona, Infantería; 2.º ídem. hasta el fin del día. Artillería.—El general gobernador militar, Moltó.

Los sucesos

Casa de Socorro

Durante el día de ayer, fueron atendidos en este benéfico Centro, las siguientes personas:

Salvador Casañas, de 8 años, de una herida en la mano izquierda con erosión producida por un perro; leve, salvo complicaciones.

Emilio González, de 46 años, de una contusión en la región del occipital y otra en el antebrazo izquierdo; leve.

Amado Rufino, de 6 años, de una erosión en el dedo meñique de la mano izquierda; leve.

Denuncia

Se denuncia a la Alcaldía, por contravención a los bandos sobre los automóviles y autocamiones en prueba, que tienen señalado para tal operación el camino de los coches, a don Julián Saenz y don Juan Rodríguez González, poseedores de dos autocamiones dedicados al transporte de mercancías.

Perros y ruenos

Constantinopla.—La Prensa para publicar el texto del acuerdo firmado entre Teherán y Moscú. Los Soviets renuncian a todos sus derechos y privilegios en Persia.

Se anuncia la próxima llegada a Teherán del comisario Rakowski, representante del Gobierno de Moscú.

El ejército internacional

París.—El comisario ruso de Negocios Extranjeros, Chicherin, se opone a que la Sociedad de Naciones envíe un ejército internacional a la región plebiscitaria de Vilna.

En una nota dirigida al Gobierno polaco, Chicherin afirma que el Gobierno de los Soviets está extraordinariamente interesado en la cuestión de Vilna y que no tolerará que la aventura de Zeligowsky sea un asunto que se resuelva simplemente entre Lituania y Polonia.

Consejero expulsado

Londres.—El consejero alemán, Braunweiler, jefe de servicio «cérca del plenipotenciario alemán» Oppeln, ha sido expulsado de Alta Silesia por la Comisión Interaliada, a causa de haber cruzado correspondencia con los funcionarios alemanes del territorio plebiscitario.

El cristal en Franco

París.—La Prensa francesa censura el enorme precio que cobran los almacenistas de cristal por sus mercancías.

Dicen los periódicos que las fábricas de vidrio de Saint Gobain venden actualmente el cristal a 10 francos el metro cuadrado, y los almacenistas de un departamento del Oeste cobran por el metro cuadrado 66 francos.

CAMBIOS

Libras	27'72
París	51'10
Marcos	13'80

Denuncia

Ha sido denunciado al señor Alcalde el chauffeur del auto número 190 Francisco García Negrín, por negarse a satisfacer el arbitrio municipal.

No tienen que hacer y tiran piedras

Al juzgado municipal se denuncia a María Alberto y a una hija suya, por arrojar piedras a la hora de las cuatro de la madrugada a la puerta de María Hernández en la calle de la Quinta núm. 5.

Del Registro civil

Movimiento de población

Día 25 de Enero Matrimonios Juan Olivero Pérez, de esta capital, 51 años soltero; con María Dolores Alborno y Rodríguez, de Tetiv, 30 años, soltera.

Día 26 de Enero Nacimientos Pilar Martín Arteaga, Rosa Alfonso Díaz, Kall Eder Fortuny, María de la Paz Pérez y Pastano.

Defunciones Teresa Hernández Gutiérrez, capital, 30 años, 1.º de Obreros 54. Cáncer del ovario.

Antonio Rodríguez y Cabrera, capital, 62 años, Buena vista. Azistaria.

Tomás González Argente, capital, 1 mes, Casa de Maternidad. Heredo-sifilis.

Eloy Déniz Rodríguez, capital, 47 años, Canales 113. Tuberculosis pulmonar.

NOTICIAS

El mejor y más práctico regalo para Pascuas y Año Nuevo, es una lámpara eléctrica de bolsillo Eveready. Se ha recibido un gran surtido en los almacenes de la Cia. Eléctrica.

Polvos BELLA-TEZ

Ideal higiene del cutis.—Blanco, Natural, Rachel, Moreno, Rosado, Pálido Rosado.—Pedidos en todas partes.

¡Novedades para Señoras y Señoritas!

Se acaban de recibir las últimas novedades para la presente temporada. Visiten «Au Petit Paris», Pérez Galdós núm. 5.

Abonos químicos

Sulfato de amoníaco. Sulfato de potasa. Nitrato de sosa. Superfosfato de cal y de hueso. Sulfato de hierro. Abonos orgánicos. Abonos compuestos. Precios muy reducidos. De venta. Almacenes de Andrés Lombat.

Se vende un pequeño motor eléctrico, nuevo marca alemana de 2,2 kilowatts, 110 voltios, 24,5 amp. para corriente continua.—Jacob Ahlers, Marina, 31.

Se vende el Hotel Aguaré al contado o a plazos o se arrienda por no poderlo atender su dueño.

Para proyecciones en La Laguna calle de Alfonso XIII número 40.

Es el mejor negocio que se puede comprar.

LAS MADRES

que crían y las que están próximas a criarlos deben tomar por su lactación y por el del niño todos los días algunas cucharaditas de

Ovomaltina Dr. Wander

Robustece a la madre y al niño y produce abundancia de leche. Producto suizo a base de Malta Diastásada Dr. Wander, Lactina y Leche de los Alpes.

Vandewalle Hermanos

Santa Cruz de Tenerife, Alfonso XIII, 87

Maquinarias para Agricultura

Sembradoras. Segadoras varios sistemas. Trilladoras en precios de pesetas 200 hasta Ptas. 8000'00. Aventadoras a mano y a motor. Arados americanos. Máquinas para cortar pimiento. Bombas caseras y para regar. Molinos para gofio y harina.

Motores Industriales marinos

Precios económicos al contado y a plazos

Cerveza alemana clara marca PILSENER

de superior calidad, se vende en los almacenes de Jacob Ahlers, Marina 13.

Real Academia de Medicina de Distrito

Vacantes diez plazas de Académico numerario de esta Corporación, de ellas nueve de Médico y una de Veterinario, y acordado anunciarlas a concurso de méritos para su provisión, se hace público por medio del presente para conocimiento de los aspirantes, los cuales dirigirán sus correspondientes instancias documentadas al señor presidente, en el plazo de quince días a partir de hoy, teniendo presente los solicitantes las condiciones señaladas en el artículo quinto del reglamento de la Corporación.

Santa Cruz de Tenerife 26 de Enero de 1921.—El secretario perpetuo doctor J. Rodríguez Bollester.—V.º B.º.—El Presidente doctor Diego Guigou y Costa.

Cemento alemán

MARCA "Alsen Portland" hay siempre existencia JACOB AHLERS Marina 31.

PAN FINO

La fábrica de RUMEU ha reanudado su elaboración de especial PARI-SIEN y demás acreditadas clases.

Academia especial de Correos

Director D. José A. de Juncos Toral Oficial del Cuerpo Con la cooperación de Profesorado especial.

Esta Academia ya acreditada en pasadas oposiciones reanuda sus cursos. A fines del año 1921 y 1922 habrá dos numerosas oposiciones. Informes: Bernabé Rodríguez, 3.

SE VENDE

Piedra labrada propia para sepulcros, balcones, escalones, llaves de chancas, & un surtido de vidrios gruesos y grandes para mostrador. Razon: Enrique Marco Granados.

Automóviles Lombat. Teléfono número 109.

Optica Médica

Graduación y Corrección de la vista En este gabinete óptico se acaban de recibir un inmenso surtido de cristales oftálmicos con gran variedad de monturas en diferentes formas y clases. —San José 17.

Parada automóviles de Garabito. Teléfono número 579.

Peón de confianza y mozo de limpieza. Hacen falta para los almacenes «La Paz» y escritorio, calle Alfonso XIII números 19 y 21. Se necesita tangam buenas informaciones que se ofrezcan y serán bien retribuidos los que reúnan condiciones. Informarán casa, Alfonso XIII número 19.

SE VENDE

La finca denominada «La Quinta» situada en la Villa de la Crotava, en totalidad o parcialmente, compuesta de 68 fanegadas, de las cuales 10 fanegadas corresponden a un frondoso monte.

Informarán detalladamente el procurador Don Manuel Méndez de Valencia o Don Eloy Méndez de Salcedo, en dicha Villa.

Propiedad Industrial

Los inventores que deseen obtener patentes y los fabricantes y comerciantes que quieran registrar las marcas de fábrica o sus nombres comerciales deben encargarse estos asuntos a la Casa Ungria (Encarnación, 2, Madrid) especializada en este ramo, en el cobro de créditos contra deudores morosos, en la información comercial y en las reclamaciones a los ferrocarriles. Hay en sus oficinas más de cincuenta empleados y es la casa española que más asuntos tiene en perfecta tramitación.

SE VENDE comedor y alcohol modernos y varios muebles, un baño y plantas.—Callao de Lima núm. 9.—De 10 a 12 y de 3 a 5.

Delineantes de Obras Públicas

Próximas oposiciones Sueldo de ingreso 4000 pesetas Preparación completa por personal competente

Plaza de la Constitución núm. 3 Honorarios 60 pesetas mensuales Vacuna Anti-Alfa del Instituto Ferran. Nuevo tratamiento de las enfermedades pretuberculosas. Exitos demostrados.

Hamburg Amerika Linie

Para HAMBURGO directamente saldrán: el día 28 de Enero el vapor KERESASPA el día 6 de Febrero el vapor KERESAN

admiten carga sobre y bajo cubierta. Agentes Depósito de Carbones de Tenerife Marina 31 (altos)

Norddeutscher Lloyd

El 5 de Febrero próximo llegará a este puerto el vapor alemán RAPOT

saliedo el mismo día para HAMBURGO directamente. Admite carga sobre cubierta. El Consignatario, Jacob Ahlers, Marina 3.

Woermann Linie

El 6 de Febrero se espera en este puerto el vapor KOPENHAGEN

saliedo el mismo día para Dakar, Monrovia, Fernando Poo, Sao Thomé, Gaboun, Cap Lopez, Congo y Angola. Admite carga y pasajeros. El consignatario, Jacob Ahlers, Marina 31.

New-Fruit Line (Sa)

El magnífico vapor frutero DOVRE cargará con destino Bascens (Burdeos) el día 1 de Febrero.

Para informes San José, 10

exámenes del ejercicio oral para las opositoras de la Crotava, Puerto de la Cruz y Güimar.

Presidió el tribunal el señor Toribio Valle. Actuó de secretario el contador de fondos don Emilio López y de vocales del tribunal don Julio de la Rosa, jefe del cable; don Humberto Lecuona, profesor mercantil de la Escuela Profesional de Comercio y el consejero don Leoncio Oramas y Díaz Llanos.

Para hoy

Hoy, a las 2 en punto de la tarde serán examinadas las opositoras de Tacoronte y La Laguna.

REPORTERISMO LOCAL

ACTUALIDADES

Los que viajan

Con destino a la Guayra embarcaron ayer en el vapor italiano «Europa» los pasajeros siguientes:

Felix Galván Marrero, Angela y Lucía Galván Bante, Adriano Mora Trujillo, José Alvarez León, María Forte Rodríguez e hijos, Juan Mora Rivero, Joana García Hernández, Cipriana Delgado Trujillo e hijo.

En el vapor «Santiago» llegaron ayer de Las Palmas don Antonio Rodríguez, don Cándido Arteaga, don Cándido M. Armas, don Santiago Moreno, don Francisco Suárez, y don José Hernández.

Llamamiento

Se desea la presentación en la Jefatura de la Guardia municipal, del individuo José Barroso Villarreal, para comunicarle un asunto que le interesa.

Ayuntamiento

Noticias varias

El señor alcalde ha encargado interinamente de la portería de la Biblioteca municipal a don Claudio Molina y Díaz.

Ha sido nombrado guarda jurado de pases don Marcelino Ruiseco.

El Ministerio del Trabajo ha enviado una comunicación dirigida al Excmo. Ayuntamiento invitándole al estudio e implantación subsiguiente de la Bolsa Municipal del Trabajo, en forma análoga a la verificada por el Ayuntamiento de Santander, a cuyo fin puede solicitar de aquel Ministerio cuantos antecedentes y elementos de juicio complementarios necesite.

Boletín religioso

Santoral

Día 29, sábado.—San Francisco de Sales, obispo.

Cultos para el día 29

Parroquia de Nuestra Señora de la Concepción.—A las 8 y media rezada. A las 8 y media misa cantada a la Purísima.

Parroquia de San Francisco.—A las 7 y media misa rezada, a intención de doña María Martínez de Feria.

A las 8 y media, misa cantada. Iglesia del Pilar.—Misa a las 5 media, 7 y 8. En esta se hace ejercicios al Corazón de María.

Hora Santa: se manifiesta a las 6 y media y a las 7 estación, rosario, bendición y reserva y salva.

Entradas y salidas de buques

Nuestro puerto

Procedente de Génova, Marsella y Barcelona llegó ayer por la mañana el vapor italiano «Europa», consignado a Elder. Dejó aquí 9 pasajeros y conduce 695 en tránsito.

Aquí embarcaron 15 pasajeros. El «Europa», después de tomar carbón, agua y víveres, salió con destino a Valparaíso.

Consignado a los señores Rodríguez Berg llegó ayer de Cardiff el vapor noruego «Sicilia», que será despachado para Bassens, vía Las Palmas, llevando frutos del país.

Con carbón mineral para el Depósito de Carbones de Tenerife arribó ayer, procedente de Cardiff, el vapor dinamarcado «Sarmatia».

Este es el primer vapor que después de la guerra europea llega a este puerto conduciendo carbón procedente de aquel puerto inglés, para una Casa alemana.

Conduciendo carga general y 11 pasajeros para esta capital fondó ayer el vapor noruego «Santiago», que procedía de Christiansund, escalas, Bilbao, Santander, la Coruña, Vigo, Leixoes y Las Palmas. Dicho vapor, después de descargar las mercancías, será despachado, con frutos del país, para Londres.

Ayer entraron los siguientes veleros: «Gaspar», de Las Palmas, con carga general; «Victoria», de Candelaria, con carga general; «Ena», de la pesca, con pescado; «Tenerife», de Garachico, con carga general.

Correos interinsulares

Mañana, a las 10, saldrá el correo «La Palma», con destino a Las Palmas, Gran Tarajal, Puerto de Cabras y Arrecife.

El «León y Castilla» llegará mañana temprano de Las Palmas, y saldrá a las 8 de la noche para Santa Cruz de la Palma, Valverde y San Sebastián de la Gomera.

Correo de la Península

El vapor «Atlante» saldrá hoy de Cádiz y arribará a este puerto el día 31.

Parque Recreativo

Para esta noche se anuncian dos sesiones de cine.

En la popular de las 8 se proyectarán dos notables películas y el 8.º episodio de «La casa del odio».

A las 9 y